

中学校長会研集録

第 8 集

昭和57年 2月

大分県中学校長会研修部編

あ　い　さ　つ

大分県中学校長会長 橋 本 清

1982年も暖かく、晴天に恵まれて静かな幕あけとなりました。誠におめでとうございます。いよいよ昭和56年度総括の時である第3学期を迎えるました。校長先生方におかれでは、学校運営の総仕上げに意欲的に取り組んで、ご繁忙のことと存じます。ご健康に留意されて、ますます教育成果を挙げられますようご期待申し上げます。

さて、私どもの教育現場は、急変する社会情勢に伴ない、またそれらに対応するため、教育上幾多のひずみを生じつつあります。知徳体の調和のとれた教育であったものが、知育偏重により学習内容に不適応の生徒や無気力の青少年の増加傾向を見、生徒指導の問題として挙げられるようになりました。暴力、非行の低年令化、集団化、女性化等は特長であり対応に苦慮しているのが現状であります。

戦後の民主主義教育は実に大きな功績を残しその成果を云々するものではないが、学校教育、特に一部の青少年の現状を思考する時に、今こそ教育とは何なのか、如何にあるべきか、問い合わせ究明されなければならない時であると考えられます。

昭和56年度における大分県中学校長会は時代の要請に応えるべく、「豊かな人間性を目指す中学校教育の実践」をテーマにして、中学校教育の果す役割を明確にし、これを推進すべき具体的方策をあらゆる角度から究明してきました。第28回大分県中学校長研究大会も全会員参加で佐伯市で盛会に開催したのをはじめ、全九中宮崎大会、全日中和歌山大会へと研究成果を積み上げてまいりました。多くの発表者又参加者の研究に対する熱意努力に敬意を表するものであります。

昭和57年度は「中学校教育の創造」をテーマにして、全九中大分大会の開催が既に決定をしており、その準備会も組織され、8月の大会に向けて、鋭意活動中であります。多大の成果をあげるものと期待しております。これらの研究大会によって、ゆとりと充実の新教育課程1年間の実践成果、教育実践のあり方、教育課程の編成や展開と地域実態に即した創造性のある教育、教師の共通理解と資質の問題等々の諸問題が解明されることになろうかと思ひます。

価値観の多様化が人間性喪失、社会変革をもたらし、それらの複合的要素が教育に多大の影響を与えていたる時、教育専門職としての先生方の使命の重要性が改めて認識されます。より高次元の視点から目標を見定めて、正しい的確な判断の下、使命感に徹し、この道のため邁進されますよう希望します。

この度「大分県中学校長研究集録」第8集をお手元にお届けする運びになりました。研究成果を充分ご活用いただきますれば幸であります。終りになりましたが、ご多忙中に執筆されまた編集いただき先生方のご努力熱意に敬意と感謝の意を表します。

目 次

新しい学校経営をめざして		
中津市立城南中学校	岩 永 伸 清	1
海外派遣団に参加して		
観木中学校	福 成 嘉 吉	6
「ひとりひとりを育てる生徒指導を求めて」		
西、高生徒指導研究協議会会長	小 川 忠 正	11
生徒指導 学級つくり、生活会の活動を通して		
宇佐市立北部中学校長	藤 永 勝 己	15
別府市中学校研究協議会の研究基地校としての校内研究の紹介		
別府市立中部中学校	佐 藤 正 治	20
中学生の非行、問題行動の意識調査について		
杵築市立杵築中学校	佐 藤 勝 良	26
自ら考える生徒を育てるための指導法		
速見郡山香町立上中学校長	都 甲 義 則	31
国東町来浦地区における近世以降の教育実践の跡を探る		
国東町立来浦中学校長	吉 武 直 彦	36
「機器利用英語教育」のすすめ		
大分市立明野中学校長	椎 原 強	42
学校研究の紹介		
佐賀閑町立一尺屋中学校校長	時 松 春 永	47
学校研究の紹介		
白杵市立豊洋中学校長	佐 藤 喜 美 男	50
学校研究（市教研協指定校）一要項抜粋一		
津久見市立無垢島中学校	根 之 木 満	55
文部省派遣海外教育事情視察団に参加して		
大分郡湯布院町立湯布院中学校校長	日 野 正 久	60
教育現場でのマイコン利用		
佐伯市立堅田中学校長	白 石 正 敏	64
意欲的に考え、行動する生徒の育成		
直入郡荻町立緑ヶ丘中学校長	坂 田 光 信	71
本校の学校経営について		
大野郡緒方町立米山中学校校長	新 宮 信 幸	75
一本の雨がさ		
三重中学校	小田 部 憲 祥	76
生徒の健全育成をめざしての格技（剣道）指導		
大野郡大野町立大野中学校長	大 野 富 稔	78
「生徒が意欲的に健康生活を実践する態度を養う」		
日田市立東有田中学校長	石 松 博	81
本校の生徒指導		
日田郡天瀬町立五馬中学校長	江 田 正 義	86
意欲的に考え、発表し、実践する生徒の育成をめざす学校経営はどうあればよいか		
玖珠郡九重町立飯田中学校長	滝 石 忠 雄	91

中学校長会研究集録

第 9 集

昭和58年2月

大分県中学校長会研究部編

あいさつ

大分県中学校長会長 後藤 武

本年度は、新学習指導要領に基づく教育課程全面実施の2年目に当り、中学校教育にとって充実の年としての意義深いものがありました。そして昭和57年8月24日・25日を会期として、九州各地から640名を越す多数の会員をお迎えして、第33回全九州中学校長研究大会大分大会を、大分市を会場に盛大に開催できたことは、重大な責任を果さねばならない役割を全うできた感激の年となり、永く大分県中学校長会の歴史に残る輝かしい年ともなりました。

その九州大会は、中学校教育の基本をふまえながら、中学校長本来の在り方を一層明確にするとともに、望ましい姿を探求することを直接的な課題として「豊かな人間性の育成をめざす中学校教育の創造」を掲げ、会員の英知と情熱を結集して、時代の要請に対応した中学校教育の一層の充実と発展を図ったのであります。

時あたかも、今日のわが国、内外の情勢は誠に深刻なものがあり、学校教育をとりまく環境においても、物質的な豊かさの反面、心の貧しさが指摘され、人間性喪失や価値観の混乱、非行生徒の増加など、憂慮すべき状態にあります。そして、教育はまさに質的転換を求められているのであります。本大会の意義は、かかる課題をかかえている時だけに、今こそ、21世紀の展望に立って、健全な日本国民の育成に情熱を傾け、もって国民の信託に応えようとしたのであります。

この大会を成功に導いた原動力は、何といっても県下6ブロック巡回の県内研究大会実施の累積を筆頭に、毎年刊行しているこの研究集録を通しての提言、交流による資質向上の努力の結果がここに見事に稔った事と、全県下会員の団結と振興に注ぐ熱意があったからであります。

この研究集録も、本号をもって第9集を数えることになりました。内容的にも、単に中学校長としての使命や職責上のものに止まらず、学校経営や生徒指導・健康教育から視聴覚教育等、学校運営上の諸問題を採りあげたり、海外研修報告まで範囲も広げられて來たし、個人研究だけでなく集団研究も掲載されるように発展して來ました。これも、本紙編集の主旨を理解されるとともに、お互いの使命感と責任の自覚をもとに、本県中学校教育の進展を希求する誠意によるものとその充実を認め合いたいと思います。

終りになりましたが、ご多忙中に執筆されまた編集された各位に敬意と感謝の意を表します。

目 次

あ い さ つ	大分県中学校長会長	後 藤 武	
本校の「同和」教育の実践について			
中津市立緑ヶ丘中学校長	深 見 一 正	1	
豊かな人間性を育てる格技指導			
下毛郡本耶馬渓町立本耶馬渓中学校長	川 口 平	6	
私の学校経営と実践			
豊後高田市立都甲中学校長	大 園 博 明	10	
学校研究の紹介			
西国東郡真玉町立臼野中学校長	宗 正	15	
ともに考え、自らの生活を構築するたくましい生徒の育成をめざして	宇佐市立北部中学校長	井 上 守	18
「同和」教育研究実践の紹介 町内(7校)同一歩調の取り組み	宇佐郡安心院町立深見中学校長	大 隅 淳 一	23
自ら考え正しく行動できる生徒の育成をめざす生徒指導	別府市立朝日中学校長	斎 藤 俊 宏	27
道徳的判断力を育てる道徳時間の指導	速見郡山香町立北部中学校長	田 辺 辰 夫	34
わが校の人権教育のとりくみについて	東国東郡武蔵町立武蔵中学校長	足 利 天 臣	42
学校研究の紹介			
大分市立大東中学校長	東 多賀男	50	
意欲的な学習態度の育成(白杵市教育研究協議会指定学校研究)	白杵市立東中学校長	村 上 治 男	55
“学習意欲をかりたてる導入のあり方”	津久見市立四浦東中学校	上 野 嘉 彦	60
本校における「同和」教育研究			
大分郡庄内町立庄内中学校長	佐 藤 通 幸	63	
学校緑化の一考察 ～情操教育の一環として～			
佐伯市立大入島中学校長	山 本 豊 喜	68	
現在の生徒像に考える			
南海部郡宇目町立小野市中学校長	柴 田 義 夫	72	
生徒理解を深め、ひとりひとりの生徒の主体性を育てるための指導はどうあればよいか	竹田市立双城中学校長	森 文 夫	76
家庭と学校との望ましい連携はどうあればよいか(進路指導)			
直入郡荻町立緑ヶ丘中学校長	坂 田 光 信	81	
生徒指導にこころをくだく日々			
大野郡三重町立三重中学校長	小田部 憲 複	83	
本校における校内研修について			
大野郡野津町立野津中学校長	神 野 繁 次	85	
私の提言			
大野郡犬飼町立犬飼中学校長	黒 木 文 雄	86	
県費負担教職員の任免と服務監督について			
大野郡緒方町立緒方中学校長	羽田野 欣 士	88	
発達段階に即応した進路指導の評価			
日田市立三隈中学校長	草 野 忠 彦	89	
P T A 研究「会員相互の意識の高まりをはかる活動はどうあればよいのか」を求めて	日田郡前津江村立前津江中学校長	加 藤 和 夫	94
学校管理職構成の適正化に関する若干の問題について			
九重町立南山田中学校長	本 田 剛	99	

中学校長会研究集録

第 10 集

昭和59年2月

大分県中学校長会研究部編

あいさつ

大分県中学校長会長 東多賀男

1984年の初春を迎えまして、校長先生方、ますます学校経営にご精進のことと思います。

昭和59年度の校長研究集会の準備も着々と進められていますので、この夏の竹田大会が楽しみです。

「校長は今何を……」と言うことで私が毎日一日を反省しながら考えていることを書きましてあいさつに代えさせていただきます。

- 全職員が足どりも軽くいそいで出勤しているか。
- 楽しいピチピチした授業が3学年とも行われているか。
- 学級担任が愛情のこもった生徒指導をしているか。
- 生徒が無気力・無表情・無作法になっていないか。
- 今日は何ページ本を読んだか。何か得るところがあったか。
- 体の調子はよいか。明日の食生活で気をつけることは何か。

終わりになりましたが、第10集の研究集録の執筆・編集にあたられました先生方に厚くお礼を申しあげます。

目 次

あいさつ	大分県中学校長会長	東 多賀男
学校における同和教育の位置づけ		
中津市立城南中学校長	末 廣日 義 1
地域の特性を生かし、実践力を培う生徒指導		
下毛郡三光村立三光中学校長	松 田 一 臣 5
中学校における進路指導はどうあればよいか		
豊後高田市立河内中学校長	財 前 康 10
「勤労生産学習」の研究と取り組んで		
西国東郡大田村立大田中学校長	佐 藤 義 尚 14
半世紀前の宇佐の風俗と教育		
宇佐市立駅川中学校長	永 松 儀 一 19
心から学校を愛する生徒の育成		
宇佐郡院内町立院内中学校長	力 徳 彰 24
別府市中学校研究協議会の研究基地校としての校内研究の紹介		
別府市立浜脇中学校長	笠 置 白 一 29
学校同和教育巡回授業研究紹介		
杵築市立宗近中学校長	加 藤 保 介 35
学校研究の紹介		
速見郡日出町立大神中学校長	山 田 和 人 39
学校経営とクラブ・部活動		
東国東郡姫島村立姫島中学校長	手 鳴 三 治 46
自主的・意欲的で実践力のある生徒の育成		
大分市立碁田中学校長	橋 本 甫 51
基礎学力の向上・学習の意欲化をめざして		
臼杵市立宮本中学校長	今 村 隆 生 56
学校研究の紹介		
津久見市立保戸島中学校長	三 浦 太 一 60
青少年の健全育成をめざす地区 P.T.A の運営について		
大分郡野津原町立今市中学校長	坂 本 保 65
本校における「道徳」教育研究		
北部郡佐賀関町立一尺屋中学校長	松 本 政 彦 69
自浄作用と教師の条件		
佐伯市立鶴谷中学校長	木 下 雅 享 74
充実感を高める教育活動		
南海郡本匠村立本匠西中学校長	深 田 武 夫 79
朝会訓話		
竹田市立竹田中学校長	加 藤 十 三 83
教育課程実施に伴う運営上の諸問題とその対策		
直入郡久住町立都野中学校長	大 塚 定 88
教職員研修の体系化について		
大野郡緒方町立緒方中学校長	羽田野 欣 士 91
教育機器の利用による指導法の研究		
日田市立大明中学校長	麻 生 哲 士 99
やる気を起こす学校経営		
日田郡上中津江村行政組合立津江中学校長	河 村 又一郎 104
ひとつの提言		
玖珠郡玖珠町立北山田中学校長	佐々木 高 明 108

中学校長会研究集録

第 11 集

昭和60年2月

大分県中学校長会研究部編

あ　い　さ　つ

大分県中学校長会長　宇野久生

1985年が、のどかな暖かい晴天のうちにはじまりました。明けましておめでとうございます。

いよいよ3学期を迎えて、校長先生におかれましては、59年度学校運営の仕上げに全力を注がれておいでのことと思います。

目まぐるしく変わってゆく現実の社会情勢、高校進学率も94%に達した中で、「学校は病弱教育の荒廃の声が高まって久しいものがあります。事実、教育の現場では、学習不適応の生徒、無気力・無感動生徒の増加、そのうえ鎮静化の傾向にあるとはいえば校内・外暴力、いじめ、登校拒否等、そして非行の低年齢化、集団化とその対応に苦慮しながら対処し、日々の教育実践により解決をめざして努力を続けている現状です。

学校教育は、豊かな人間性あふれる子どもに育てるためにどう教育をするかにあります。

昭和59年度の大分県中学校長会は、時代や社会の要請に応えるべく、過去、継続積み重ねてきた研究成果をふまえて、「豊かな人間性の育成を目指す中学校教育の深化」をテーマに、一人ひとりの生徒の豊かな人間性育成を図るために、その具体方策を求め、研究してきました。そして第31回大分県中学校長研究大会を竹田市で全会員参加のもとに盛会を開催してその成果を挙げ全日中・全九中熊本大会へとそれを積みあげました。県大会におきましては、多数の研究発表者資料提供者、司会者がそれぞれご活躍をいただき、研究に対する熱意のほどに心から敬服をいたしました。

21世紀を間にひかえ、60年度のテーマに「21世紀を拓く日本人を育成する中学校教育」を掲げ、目下、中津ブロックの方で第32回大会の準備が着々と進行しております。多大の成果を期待し、楽しみにしておる次第です。

全日中熊本大会の宣言のごとく、われわれは、人間尊重の教育に徹し、健全な生徒の育成、中学校教育の充実に努め、当面する教育課題の解決に全力を傾注して国民の信託にこたえるべく精進を重ねていきたいものです。

この度「大分県中学校長会研究集録」第11集をお手元にお届けする運びとなりました。この集録は校内研究や、校長個人の研究や実践記録、あるいは教育に対する提言等を編集いたしました。充分にご活用いただければと思います。

お忙しいさなか、執筆、編集にあたられた先生方のご努力、ご協力に厚く感謝申し上げます。

目

次

自主的で活気ある生徒の育成		
中津市立今津中学校長	長野 新之介	1
極少人数学校における生徒指導		
下毛郡深耶馬渓中学校長	小谷瀬 勝信	5
人権（同和教育）をどう考え方指導するか		
豊後高田市立都甲中学校長	渡辺 益則	10
校長の職務とこれからの学校経営		
西国東郡真玉町立臼野中学校長	井上 泰詮	15
人権意識を高め進んで行動できる生徒の育成		
宇佐市立宇佐中学校長	国東 利行	20
「教育課程の研究」県助成2年次発表		
安心院町立深見中学校長	石川 彰	25
別府市中学校研究協議会の研究基地校としての校内研究の紹介		
別府市立北部中学校長	松尾 重人	30
「認め合う・思いやる・心豊かな生徒の育成」		
日出町立大神中学校長	深見 浩二	34
来浦中学校の沿革について		
東国東郡国東町立来浦中学校長	藤原 三郎	39
自分を生かし、集団を高める生徒の育成		
大分市立庵尾中学校長	立川 靖義	44
「意欲的な学習姿勢を育てるにはどうすればよいか」		
九重町立南山田中学校長	高浪 五大	52
ひとりひとりがすすんで学びひとり創りだす生徒をめざして		
臼杵市立深江中学校長	林 和	56
自らすすんで体力つくりに取りくむ生徒の育成をめざして		
津久見市立第一中学校長	佐藤 和幸	60
学校研究の紹介		
大分郡挾間町立挾間中学校長	大神 司徒	64
ビデオプロゼクターを導入して		
佐伯市立佐伯城南中学校長	白石 正敏	70
極小規模校の学校経営		
宇目町立木浦中学校長	柴田 幸夫	72
本校における同和教育の歩み		
竹田市立双城中学校長	首藤 元輝	77
本校における学校研究		
直入郡荻町立緑ヶ丘中学校長	秋本 喜代一	82
本校の同和教育について		
大野郡緒方町立緒方中学校長	原田 芳穂	87
豊かな学力を育てる学習指導法		
大分県日田市立戸山中学校長	梶原 龍登	91
荒れる学校からの立直り		
日田郡天瀬町立東渓中学校長	江田 正義	96

中学校長会研究集録

第12集

昭和61年2月

大分県中学校長会研究部編

あいさつ

大分県中学校長会長 加藤正明

臨教審が出した昨年の第1次答申での「個性の尊重」「基礎基本の重視」「創造性の育成」などの8項目に続いて、この4月にも第2次答申が出されようとしております。

マスコミによる「いじめ報道」も依然として続き、教員の資質向上を望む声が学校の中にまで伝わってくる昨今であります。

教育の環境や条件は毎日変貌し、子供達の自然との触れ合いだけでなく、人間同士の触れ合いの場が乏しくなってきています。幼児期からいわゆる「人間体験」が欠落し、テレビからパソコン時代へ移って、孤独で非社会的な生活が拡大していることも事実であります。おとなの社会においては、拜物・拜金主義、利己主義が高まり、個人の内面においても他人に対しても、人間としての価値ある生き方を求める努力に欠ける傾向が強くなり、私どもの志向するところとはおよそ逆方向に流れているように思えます。

これらの事象をとらえて、学校現場に見る諸問題を、家庭や社会の責任である。と指摘することは容易ですが、学校教育においては、いかに指導すべきかを明らかにし、学校内外を含めて適切な対応を図らなければならないと考えている次第であります。しかしながら、急激な社会情勢の変化とそこから起きてくる教育要求、教育課題は多岐にわたり、かつ流動的な側面もあり、私どもの従来の見識・方法では、もはや十分で適切な対応ができにくくなっているのが現実であります。

このようなとき、第32回大分県中学校長研究集会の大会主題として、「21世紀を拓く日本人を育成する中学校」を掲げ、現代的かつ長期的展望に立って、研究主題別による5分科会で、それぞれの側面から追求してまいりたことは、まことに時宜を得たものと思っております。これらの研究成果は、今後、教職員の望ましい変革を求めて、校長先生方の日々の学校経営の中で適宜活用されていることと思います。

第32回大会の運営にあたられた中津ブロックの先生方、まことにお世話になりました。また本年第33回大会の運営にあたられる国東ブロックの先生方、よろしくお願ひいたします。

このたび、「大分県中学校長会研究集録、第12集」をお手元にお届けする運びとなりました。「自主性・自律性を育てる教育」「人間尊重の教育」「生徒集団のモラールの向上」「教育課程の研究」「学校経営の充実」「学習の個別化」など多岐にわたる切実な課題への取り組みが見られます。ご活用の上、「21世紀を拓く日本人の育成」に資されるよう切望してあいさつといたします。

目 次

自主的・意欲的で実践力のある生徒の育成			
中津市立東中津中学校長	涛 崎 滋	1
生徒会を主体とした校内文化祭の取り組み			
下毛郡山国町立楢木中学校長	中 野 次 男	5
小規模校における学校経営の考察			
豊後高田市立河内中学校長	前 川 善 雄	10
21世紀を担う子どもを育てる教育の課題			
真玉町立臼野中学校長	岩 永 雅 典	13
学校集団を育てる学級づくり			
宇佐市立北部中学校長	是 恒 省 三	18
本校における学校研究			
安心院町立安心院中学校長	丹 生 吉 彦	23
ひとりひとりを大切にし豊かな人間性と実践力をもつ生徒の育成をめざして			
別府市山の手中学校長	片 桐 正 明	28
「道徳的実践力を育成するための道徳の時間における指導は、どうあればよいか」			
速見郡山香町立北部中学校長	佐 藤 正 敏	33
豊かな心を育てる勤労生産学習			
東国東郡国見中学校長	村 田 五 郎	38
私としての校長			
大分市立城南中学校長	神 田 憲 秀	43
「筑波雑感」			
臼杵市立宮本中学校長	加 納 修	48
授業の中で一人ひとりを生かす生徒指導をめざして			
津久見市立日代中学校長	渡 道 敏 三	53
生活指導の充実			
大分郡庄内中学校長	佐 藤 通 幸	58
仲間の痛みや願いを自分のものとして受けとめ、支えあいのできる生徒の育成			
佐伯市佐伯城南中学校長	谷 口 清 重	61
学校研究（文部省格技指導推進校）紹介			
米水津村立米水津北中学校長	小 田 安 男	66
学校研究の紹介			
竹田市立南生中学校長	阿 南 至 德	71
本校の図書館経営			
直入町立直入中学校長	志 賀 静 哉	77
「道徳的実践をめざすための学校・家庭の連携による生徒の育成」			
大野郡緒方町立米山中学校長	後 藤 敏 郎	81
英語科「回転式基本文型練習法」			
日田市立南部中学校長	高 倉 昭 市	86
中学校におけるクラブ活動と部活動のあり方			
日田郡津江中学校長	福 嶋 忠 之	90
本校の教育研究の紹介			
玖珠郡玖珠町立日出生中学校長	末 松 訓 八	95
活力ある望ましい学級集団をめざして			
佐賀関町立一尺屋中学校長	小 野 芳 人	99